

## El preadolescente en el templo: un Jesús más allá de la comprensión

Enero 05, 2025 – Rev. Dr. Laerte Tardelli Voss

### Lucas 2:40-52 NVI

*El niño crecía y se fortalecía; se llenaba de sabiduría y la gracia de Dios lo acompañaba. Los padres de Jesús subían todos los años a Jerusalén para la fiesta de la Pascua. Cuando cumplió doce años, fueron allá según era la costumbre. Terminada la fiesta, emprendieron el viaje de regreso, pero el niño Jesús se había quedado en Jerusalén, sin que sus padres se dieran cuenta. Ellos, pensando que él estaba entre el grupo de viajeros, hicieron un día de camino mientras lo buscaban entre los parientes y conocidos. Al no encontrarlo, volvieron a Jerusalén en busca de él. Al cabo de tres días lo encontraron en el Templo, sentado entre los maestros, escuchándolos y haciéndoles preguntas. Todos los que le oían se asombraban de su inteligencia y de sus respuestas. Cuando lo vieron sus padres, se quedaron admirados. —Hijo, ¿por qué te has portado así con nosotros? —dijo su madre—. ¡Mira que tu padre y yo te hemos estado buscando angustiados! Él respondió: —¿Por qué me buscaban? ¿No sabían que tengo que estar ocupado en los asuntos de mi Padre? Pero ellos no entendieron lo que decía. Así que Jesús bajó con sus padres a Nazaret y vivió sujeto a ellos. Y su madre conservaba todas estas cosas en el corazón. Jesús siguió creciendo en sabiduría y estatura, y cada vez más gozaba del favor de Dios y de la gente.*

### ¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO?

- Lucas 2: 40-52 ubica nuevamente a Jesús, María y José en el templo de Jerusalén, doce años después de la presentación de Jesús allí como bebé. El regreso del ahora preadolescente Jesús a la “casa de su Padre” presenta una diferencia: él ahora es “más independiente” y, a través sus actitudes y palabras, confirmará su identidad como el

Mesías prometido. Anteriormente, esta identidad había sido profetizada por otros en el Templo, y María y José se maravillaron por lo que decían de él. Ahora es el propio Jesús que da muestras de ser el Hijo de Dios.

- Es notable que el versículo 40 sea muy similar al versículo 52. Ambos hacen referencia al crecimiento de Jesús, tanto físico como espiritual. A pesar de que la Biblia no ofrece más historias sobre la infancia de Jesús antes de su ministerio, estos versículos sugieren que continuó madurando en todos los aspectos y preparándose para cumplir su misión en el mundo. Jesús creció, se fortaleció y se llenó de conocimiento. Era amado por Dios y por las personas. No fue hasta que declaró ser verdadero Dios y habló a los judíos sobre sus pecados (Juan 5) que se volvió impopular entre sus vecinos y conocidos.
- Vemos en el versículo 41 que la familia de Jesús viajaba anualmente a Jerusalén para la fiesta de la Pascua, demostrando su atención al cumplimiento de la ley. Nazaret está a unas sesenta millas al norte de Jerusalén, y el viaje toma alrededor de tres días.
- Este viaje no era diferente, excepto por un hecho destacado en el versículo 42: Jesús tenía doce años, la edad que marcaba el inicio de su transición hacia la vida adulta y en la que los jóvenes comenzaban una instrucción avanzada en la religión judía y participaban más plenamente en sus festivales. Durante este período, era costumbre que el padre preparara al hijo para asumir esas responsabilidades.
- Es comprensible que la ausencia de tres días de Jesús causara gran preocupación a María y José. Sin embargo, debido a la dinámica del viaje y a la confianza que tenían en su hijo, no lo buscaron hasta después de haber salido de Jerusalén, tras un día de viaje. "Después de tres días" en el versículo 46 significa un día saliendo de Jerusalén, un día volviendo y un día buscando a Jesús.
- María y José se sorprendieron de *dónde* encontraron a Jesús y *qué* estaba haciendo. Los maestros en el Templo estaban asombrados por su inteligencia. Jesús se presenta a los maestros religiosos judíos como un alumno, escuchándolos y haciéndoles preguntas,

pero también asume el papel de maestro, asombrándolos con su comprensión y respuestas. Seguramente la conversación girara en torno de la Palabra de Dios y la vida de culto a Dios, actividades fundamentales relacionadas con el Templo.

- Lo que María dice en el versículo 48 refleja una combinación de alivio e irritación. Es posible que María estuviera asombrada por la aparente falta de preocupación de Jesús por la desesperación que ella y José habían experimentado mientras lo buscaban, y se maravillara de la audacia de un simple niño al interactuar con los eruditos maestros.
- En el 49, en las dos preguntas de Jesús, tenemos registradas sus primeras palabras en el Evangelio. Por primera vez oímos su voz, y es interesante que en sus primeras palabras ya comunica su identidad divina como Hijo de Dios y su misión en el mundo. Su pregunta inicial a su madre, "¿Por qué me buscaban?", está estrechamente relacionada con la pregunta que sigue. Jesús parece sugerir que su búsqueda era innecesaria; deberían haber sabido dónde podía ser encontrado. Al decir: "¿No sabían que debo estar en los asuntos de mi Padre?", él esperaba la respuesta: "Sí".
- Jesús regresa a Nazaret con María y José y les es obediente. El versículo 51 nos dice que María meditaba *todas* las palabras y eventos. Muy probablemente Jesús dijo e hizo más en el Templo. Muy probablemente, mientras los tres caminaban de regreso a Nazaret, les dijo mucho más. De cualquiera manera, es significativo en la historia esta postura de María, de reflexionar y atesorar todo lo que observaba, escuchaba y vivía con Jesús.
- Es importante señalar que cuando Jesús se quedó en Jerusalén, no pecó. No rompió el cuarto mandamiento. Como verdadero Dios, Él estaba *por encima* de la Ley. Sin embargo, se puso *bajo* la Ley (Gálatas. 4:4). El texto mismo habla de su obediencia a sus padres, siempre y cuando esta obediencia no fuera en contra de su obediencia a Dios y a la misión que tenía.

- En este relato tenemos la última mención de José. Por esa razón, los estudiosos han sugerido que era mayor que María y que murió poco después de este evento. Quizás. Él es el santo silencioso. No hay palabras registradas de él.

## PARA REFLEXIONAR

1. **Jesús desconcierta a quienes lo están conociendo.** Al igual que los maestros de la ley en el Templo, muchos que se encuentran con Jesús quedan asombrados al conocerlo. ¿Qué fue lo más hermoso o desafiador que has encontrado en Jesús cuándo estabas conociéndolo al comienzo de tu aprendizaje de Él? ¿Cómo podemos destacar estas características únicas de Jesús en nuestro testimonio de Jesús a otros que necesitan conocerlo?
2. **Jesús desconcierta sus seguidores:** Al igual que María y José, muchas veces no entendemos lo que Dios está haciendo en nuestras vidas. ¿Cómo podemos encontrar consuelo en las promesas de Dios cuando no entendemos sus caminos? ¿Cómo podemos confiar en su gracia y en su providencia, incluso cuando parece ausente o incomprensible?
3. **La importancia del estudio de la Palabra de Dios:** Al observar el diálogo entre Jesús y los maestros del templo, notamos la importancia del conocimiento de las Escrituras. Este punto es destacado en la teología luterana y su principio "*Sola Scriptura*" como fuente suficiente para la fe y la vida cristiana. ¿Inspirados en Jesús y en Lutero, cómo está nuestra vida de estudio bíblico y qué podemos hacer para crecer en esta disciplina espiritual? ¿Qué nos enseña esto acerca de la importancia de conocer y estudiar la Palabra de Dios, sin importar nuestra edad o circunstancia? ¿Cómo podemos desarrollar un corazón más curioso y dedicado a aprender de las Escrituras?

4. **Jesús en medio de la comunidad de fe:** Como mencionamos en la predicación, Jesús se encontraba entre los maestros en el templo, inmerso en conversaciones espirituales. ¿Qué importancia tiene para nosotros estar rodeados de una comunidad de fe? ¿Cómo el involucrarse en los "asuntos del Padre" nos llama a participar activamente en la vida comunitaria de nuestra iglesia?
  
5. **La búsqueda del propósito en Dios:** Jesús estaba claramente enfocado en cumplir la voluntad de su Padre, a pesar de la incomprensión de quienes le rodeaban. ¿Cómo podemos buscar más claramente el propósito de Dios en nuestra vida, incluso cuando otras personas no entienden o no apoyan nuestras decisiones? ¿Cómo podemos discernir mejor la voluntad de Dios en nuestras decisiones cotidianas?
  
6. **Jesús como el cumplimiento de la Ley:** A pesar de su identidad divina, Jesús regresó a Nazaret y fue sumiso a sus padres. En el sermón recordamos este detalle de la obediencia, relacionándolo con el texto de Filipenses 2:5-12, dónde la obra de Cristo por nosotros está relacionada a su obediencia en nuestro lugar. ¿Cómo este acto de obediencia en la historia refuerza la idea de Jesús como el perfecto cumplimiento de la Ley por nosotros? ¿Cómo contrasta esta obediencia perfecta con nuestra incapacidad de cumplir la Ley? ¿Qué podemos hacer para celebrar y agradecer que Jesús cumplió la ley en nuestro lugar?